

**CONDICIONES**

**DE PUBLICACION**

Este diario saldrá todas las tardes de los días hábiles. Será puramente informativo y no defienda de ningún partido político.

La Dirección asume la responsabilidad de todo lo que sin firma se publique.

No acepta escritos injuriosos contra nadie, menos contra los periodistas.

Dirijase la correspondencia del diario al Administrador.

# LAS NOTICIAS

**DIARIO INDEPENDIENTE**

**OFICINAS**

La Imprenta, Redacción y Administración de este diario se encuentra en la

CALLE 20 SUR N° 227

25 varas al Sur de la Botica Francesa. Apartado 170.

**TARIFA**

EL PRECIO DE SUSCRICION ES

Por 1 semestre C. 5-00

.. 1 trimestre .. 2-50

.. 1 mes .. 1-00

Numero suelto 5 centimos

Los avisos y comunicados

convencionales.

Todo pago debe hacerse anticipado.

NÚMERO 38

SAN JOSE DE COSTA RICA, MARTES 16 DE JULIO DE 1904

AÑO I

CALLE CENTRAL

ALMACEN DE ABARROTES

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

DIAGONAL A "LA VIOLETA"

**LA PROVEEDORA**

— DE —

**ANDRES SANDOVAL**

IMPORTACIONES DIRECTAS

CALLE CENTRAL

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

DIAGONAL A "LA VIOLETA"

## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

Avenida Central.—Esquina diagonal á la Tesorería de la Junta de Caridad

Al frente de este ya conocidísimo Hotel están siempre sus dueños para satisfacer á todos sus clientes.

LAS CENAS que se despachan, á cualquiera hora de la noche, son las mejores, que en esta capital se pueden saborear.

Cuartos higiénicos para pensionistas.—Servicios para familias y especiales fuera del Hotel, todo es atendido con esmero por los empleados del establecimiento

Los renombrados helados y los más sabrosos vinos—importados directamente—se pueden gustar en la casa.

El de gusto exquisito y caprichoso y todo el que quiera en general, quedará satisfecho del servicio del Restaurant.

## ¡¡ ABAJO LA LEY DE LICORES !!

EN LA TEMPESTAD

se vende vino francés tinto de las mejores Casas de Burdeos á ¢ 9-50 la caja inportado en cajas; de las mismas clases embotellado en la casa á ¢ 5-50 sin envase.

RAMÓN L. ROLDAN.

## LA COMERCIAL

FABRICA ITALIANA DE FIDEOS

— DE —

**José Ianiceli & Co.**

5<sup>a</sup> AVENIDA OESTE —Y— CALLE 18 NORTE

La primera fábrica de fideos del país es, sin duda alguna, la nuestra. Cuenta con quinaria introducida especialmente de Europa; con capital suficiente para comprar toda la harina buena que haya en plaza y con elementos para proveer, nuestra fábrica sola, de magníficos fideos á todo costa Rica.

Hágase una visita á nuestra fábrica y se verá como trabajamos. Detro de poco moveremos nuestra maquinaria con electricidad.

## THE OLIVER TYPEWRITERS

Esta máquina es la última palabra en las de escribir. Es económica porque permite al estenógrafo ir leyendo lo que va escribiendo; con las otras máquinas tiene el empleado que levantar el carro y con eso pierde mucho tiempo y el tiempo es dinero. Es cómoda porque es adoptable á todas las mesas y su impresión es nítida. Es la más fácil de limpiar porque tiene el tipo á la vista. La casa de Montgomery Ward & C<sup>o</sup> de Chicago usa 119 máquinas de éstas en sus oficinas y dice: "La Máquina "Oliver" nos da los mejores resultados tan bien como cualquier otra, y sobre todo, el hecho de su trabajo es visible al operador, nos parece un mérito incontestable.

Para más detalles entenderse con Santiago Fernández ó Enrique Wollenweber en la Agencia, oficina de Walter T. Ford.

Cerveza negra, marca ESTRELLA

**CERVEZA TRAUBE**

LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

## JARDINERIA ARTISTICA.

En esta fecha me han nombrado los señores Andersson Hermanos Agente Ambulante de su Jardinería.

Me hago cargo de cualquier trabajo en este ramo y si se me avisa podré ir á domicilio. En la redacción de este diario darán las señas de mi casa y en la Jardinería, cerca del Parque Nacional se darán todos los pormenores que se soliciten.

JUAN R. ALCAZAR.

## LOS ROBERT

Aquí, en nuestros Almacenes, situados, uno á cien varas al Sur del Carmen, el otro en la esquina S. E. del Parque Central, estamos los tres hermanos para atender gustosísimos á nuestra numerosa clientela. Todo lo que á ropa se refiera lo tenemos nosotros á precios de situación.

**Perfumería, calzado, botones para camisas  
equipos para montar á caballo**

y un mundo de cosas que sería largo enumerar, las tenemos mejor que nadie. Pretextar que uno no estrena porque hay crisis, es candorosidad, porque precisamente la crisis es el termómetro de nuestros precios. Que aprieta la crisis, nuestros precios bajan, que baja la crisis, nuestros precios se quedan bajos porque nuestro lema es vender mucho y ganar poco.

ROBERT HERMANOS.

## Elecciones de Puntarenas

En venta un terreno de 27 manzanas, situado en San Rafael de Esparta, cantón único de la Comarca de Puntarenas, cerrado por tres lienzos y cultivadas, tres manzanas de café; diez manzanas rastrojo y repastos; y restos de montañas en donde hay maderas de construcción. Con buenas aguas. En dicha finca hay una casa de habitación de doce varas de frente por ocho de fondo, muy propia para un diputado cuando cesen sus faenas en el Congreso.

Para precio y condiciones: en Esparta, Elías Chinchilla González, y en San Rafael con Juana Morales v. de Campos.

San Rafael, julio de 1904.

## LA VENCEDORA DE VERAGUAS

GRAN FABRICA DE CIGARRILLOS Y PUROS

El señor don R. HAY avisa al público que ha hecho gran rebaja de precios; además cuenta con unos operarios como no los encontrará en ninguna parte del Globo. Para demás pormenores, casa contigua á la del Lic don Máximo Fernández, tras la Catedral. Precios de los cigarrillos y puros, escandalosamente bajos al por mayor y menudeo.

VICENTE PALAVICINI

Platero, joyero y relojero

Gran surtido de alhajas, las que vende á precios sin competencia. Se garantiza el trabajo y los materiales.

AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL MERCADO, ENTRE LA CIUDAD DE LONDRES Y LA BOTICA LA VIOLETA.

DIRECTOR PROPIETARIO  
ABRAHAM MADRIGAL J.  
ADMINISTRADOR PROPIETARIO  
LISÍMACO CHAVARRÍA  
COLABORADORA LITERARIA  
ROSA DE CHAVARRÍA

## CABLEGRAMAS

París, 16.—Avisa el corresponsal del Petit Parisien, en San Petersburgo, que ha ce poco llegó á Cronstad un submarino americano del estilo moderno y tipo Fulton. Pronto llegará una tripulación americana á fin de instruir á los rusos en el manejo de la nave. Están para llegar á Cronstad otros tres submarinos.

Aden, 16.—Se ha recibido aviso de que el vapor Malacca, de la empresa peninsular y oriental, ha sido apresado en el mar Bermejo por el Stapersburg, de la flota voluntaria rusa. Estaba en camino de Amberes, con destino al Japón.

Tatchekiao, 16.—El grueso de las fuerzas de Oku se ha reunido con el ejército del general Nodzu, y ahora están envolviendo el flanco izquierdo ruso. Fuerzas japonesas también avanzan por la costa, por el flanco derecho ruso. Un reconocimiento practicado con artillería demuestra que el terreno directamente al Sur de ésta se encuentra libre de japoneses. Informan los chinos que hoy vieron muchos transportes japoneses caminando con rumbo á New Chwang, convoyados por torpederos. Se ha sabido que cerca de Harbin cien bandidos chinos atacaron un tren militar ruso. Los soldados salieron y atacaron á los bandidos, dispersándoles, sin sufrir pérdida alguna.

Tokio, 16.—Se desmiente oficialmente la noticia de que los japoneses tuvieron 30,000 bajas cerca de Puerto Arturo. Durante los días 10 y 11 del presente no se hizo un solo disparo en el lugar referido.

San Petersburgo, 16.—Un corresponsal ruso en el campo de operaciones repite el relato concerniente al desastre sufrido en Puerto Arturo el 10, mas no agrega nada, fuera de decir que los japoneses huyeron en desorden perseguidos por los rusos. Dos divisiones de tropa japonesa están desembarcando en Dalny. Los japoneses heridos y capturados en Monte Negro que fallecieron después, fueron enterrados con honores militares. Un despacho de Tatchekiao, fechado el 14 repite la noticia del asalto á Puerto Arturo el 10 de julio. Dice que los rusos tomaron la ofensiva atacando con la bayoneta y que los japoneses se retiraron completamente desorganizados. Chinos que presenciaron la batalla calculan en 22,000 las bajas japonesas. Agrega el despacho que cunde el desaliento entre los japoneses á causa de la derrota sufrida en Puerto Arturo. Hay epidemia de cólera y disentería en Feng Wang Cheng, y muchas defunciones diarias. Informan que hay gran movimiento de japoneses al Este de Waicheng. Las descubiertas rusas llegaron casi hasta Kaicheng antes de encontrarse con los japoneses. Estos les hicieron unos disparos de metralla, pero una vez que los rusos averiguaron la posición, se retiraron sin sufrir pérdidas.

## LA LUCHA PARA EL PACIFICO

Que la paz del mundo y el reposo de Europa debieran siempre depender de una decisión hecha en Tokio por el Mikado y sus ministros, es un hecho que el gran Napoleón nunca soñó, y que hubiera grandemente sorprendido al príncipe Bismark.

Pero la consecuencia de expansión de las razas europeas, hasta los extremos de la tierra, ha hecho esto no solamente posible, sino actual. De esta manera, M. René Picón principia, en la *Revue des Deux Mondes*, un estudio de la contienda entre las fuerzas del mundo para la sujeción del Océano Pacífico. "El Pacífico viene á ser un Mediterráneo", es una paradoja de ayer que ha venido á ser una realidad hoy.

"Al rededor de este mar gigante, los más de los grandes poderes, que por siglos en Europa han sido los guías en historia, son representadas Inglaterra, Alemania, Rusia, Francia y Holanda han tomado sus posesiones en este campo de batalla para lo futuro. Han establecido sus despachos cerca de los mercados... Ahí tenemos, en esta escena, las viejas naciones en competencia con los Estados jóvenes, á los cuales han dado vida, los Estados Unidos, el dominio de Canadá, la Federación de Australia y el Japón."

## PARAFOS PERSONALES

\* En ésta se encuentran, procedente de Atenas, las señoritas Cesárea Gutiérrez y Theodula del mismo apellido. \* Continúa muy enferma la señora Ester Ureña. \* Entre nosotros se halla don José Abarea R, procedente de San Marcos de Dota. \* Se halla enferma la señora Dionisia Obando, en San Francisco de Dos Ríos.

## OFICIAL

Se señala las doce del día siete de Agosto próximo entrante para que se proceda en la comarca de Puntarenas á elegir un Diputado suplente, en reposición de don Francisco de P. Amador, cuya elección resultó nula.

Gobernación.—Se concede licencia por tres meses, al posta entre San José y Santa María de Dota, por estar enfermo.

—Se aprueba el nombramiento hecho por el Jefe del Registro Público, en don Jorge Ureña, para cuarto ayudante de su oficina, en reposición de don Alberto Herrera Paut, quien no aceptó ese puesto.

—Se proroga por tres meses más la licencia concedida á don Jesús María Zeledón, telegrafista nocturno de la oficina central.

Policia.—Se nombra á José Morales Rivera para Agente de Policía de Tabarcia, mientras puede volver á esas funciones don Santiago Pérez.

Fomento.—Se promueve interinamente, con el sueldo de ley, el señor don Manuel E. Vásquez, al lugar que ocupaba don Alberto González Ramírez, como Jefe de la sección de Obras Públicas, mientras éste no pueda hacerse cargo de nuevo de aquel empleo.

## CORRESPONDENCIA

## De San Ramón

Se dice que del Juzgado Civil y del Crimen se sustrajeron las diligencias de acusación contra el autor de los artículos en que denigran de modo soez á los electores que en las últimas elecciones para diputados votaron con los nacionalistas, siendo ellos republicanos.

Como era natural, el Juez, licenciado Fernández, hombre probo y cumplido, se sorprendió mucho cuando tuvo conocimiento de que á la oficina del Juzgado 1º del Crimen de San José, no había llegado el paquete que contenía la causa en referencia. Esto lo puso en acción y, debido á sus pesquisas, el asunto pareció á los ocho días en la Oficina de Correos en esta ciudad. Seguida la información del caso, se ve claramente que hubo toda tentativa de ocultar el expediente y las sospechas se dice recaen sobre un empleado de la misma oficina. A ese respecto se hacen aquí muchos comen-

tarios, pues temen que desaparezcan del mismo modo otros expedientes.

El Corresponsal.

## De Liberia

Notas tristes.—El día seis de este mes murió de disentería Juan Acuña Palomino. El día nueve murió la señora Francisca Navarro, y, unos días después, un recién nacido de esta. El once falleció la señora Josefa Bonilla á causa de un cólico miserere de que adolecía desde mucho tiempo. El joven Leovigildo Lira se encuentra gravemente enfermo, recibió los auxilios divinos.

Amonestaciones.—El jueves de la semana próximo pasada se amonestó Oscar Ruiz con la señorita Matilde Centeno. Pronto verán realizado su ideal. El doce se amonestó también Dámaso Centeno con la simpática Luisa Cañas, hermana de la anterior esposa de este señor. Pronto contraerá matrimonio don Alfredo Chavarría con la encantadora señorita Cristina Centeno. Muy presto, pues, tendremos la casa convertida en un paraíso de felicidades, gozando de la luna de miel.

Temblor.—El domingo 10 del corriente mes, á las 4 p. m., se sintió un ligero temblor de trepidación, duró diez segundos.

De Santa Cruz.—Signe mejor de salud el maestro Juan Salazar Aguilar.

—Nos comunican que hay varios niños graves atacados de fiebre de lombrices y que han muerto dos á consecuencia de esa enfermedad.

—Que hay varios casos de calenturas y otras enfermedades.

—Que no obrando la misma causa, por no tener un solo caso de virguelas sarampión, no debió darse vacaciones por quince días más en las escuelas, porque eso perjudica á los alumnos, si atendemos que con las fuertes lluvias sufren interrupciones las clases; que el cierre ó clausura de los establecimientos de enseñanza debe hacerse cuando aparezca el primer caso de cualquier enfermedad.

## CRONICA PORTENA

Puerto Limón, 15 de Julio de 1904.

SUMARIO.—Limón á vista de pájaro.—Mr. Keith y don Balvanero.—El señor de la Guardia y don Eduardo.—Aduana marítima.—Resguardo de Hacienda.—Los pitazos.—La Banda.—El tajar.—Comandancia de Policía y el señor Baldiaceda.

SEÑOR DIRECTOR DE

LAS NOTICIAS

San José.

Querido director:

Desde la altura parece puerto Limón el vivac de un ejército, sus casitas blancas, como nidos de palomas, semejan tiendas de campaña; el ruido de las carcajadas argentinas de sus *vénus de ébano negrísimo*, yo no sé por que me recuerdan los clarines de un campamento, y allá, á lo lejos, los cocoteros erguidos, me traen á la memoria los pabellones de armas de los tiradores de IGLESIAS número uno de la caballería liberiana en sus ratos de holgazanería, allá cuando era nuestro Jefe el Coronel Guardia, ese mi íntimo don Chindo, no olvidado hoy á pesar de estos calores y de vivir bajo un sol de fuego.

Hoy puerto Limón es un pequeño paraíso, con su correspondiente serpiente: los vicios, sus calles y avenidas rectas, recuerdan las ciudades de

la poderosa confederación norteamericana; su tajar, conteniendo la ola invasora, trae las reminiscencias de Marsella, con sus cinturones de granito; su parque lindo y chico, cuidado con esmero, es más artístico que el Central de San José; su mercado limpio siempre y su matadero lavado día á día, como el puente de un navio, no pueden menos que bien impresionar al viajero, el cual dice para su capote. ¿Y qué tito ó qué gigante legendario hizo todo esto? Como cronista imparcial yo consignaré con gusto que quienes hicieron todo aquello fueren un costarricense y un yanky: Mr. Minor C. Keith y don Balvanero Vargas. Ambos merecen un pedestal de granito y una estatua en el lindísimo puerto del Atlántico en Costa Rica por antonomasia, pues nuestra patria es rica únicamente en mujeres adorables. Y me repito, merecen una estatua esos caballeros para que ante ellas se descubran con respeto los morenitos hijos de Jamaica y los rubios sajones y hasta los niños á la salida de sus aulas escolares. Don Balvanero y el señor Keith debían tener allí su *vera efigie* correspondiente, porque se lo han ganado como buenos. Apenas si sería un acto de justicia, homenaje muy merecido, tributo respetuoso de un pueblo agradecido á un filántropo y á un obrero infatigable. Allí el filántropo hizo mucho bien, enjugó muchas lágrimas y amontonó las rubias onzas del Norte como empresario de talento; allí el hijo de Costa Rica, el siempre humilde señor Vargas, ese Bayardo sin tacha en los puestos conque le favoreciera el efecto oficial, hizo un parque, construyó un mercado y al abandonar su puesto, dejó más de TREINTA MIL COLONES en la Tesorería Municipal, para que luego uno de sus favorecidos le llamara hasta *dilatador de públicos caudales*.

Al frente de los destinos de Limón me encontré, señor Director Madrigal J., al caballero don Wenceslao de la Guardia, al hijo ilustre del istmo, el cual, á mi humilde modo de ver, es el garante allí ante el Supremo Gobierno de que en su provincia se harán las cosas como Dios manda y no como mandan esos que viven cuasi siempre acalanturados, en vez de tomar algún purgante antibilioso, que Mr. Georgi les daría por diez céntimos. Allí ví al querido Eduardo Beeche trabajando como un cafre y recibiendo puyas y puntazos en vez de frases de aliento, que es lo que se merece este Josefino bueno para todo, porque él dormido vé más allá que sus enemigos despiertos, porque es de la madera de donde salen los buenos diplomáticos *et ejusdem furfuris*.

En la Aduana Marítima manda en Jefe don Balvanero Vargas, y como su práctica en esa clase de empleos no es vulgar, aquellas oficinas van al día en sus libros y van más que al pelo en lo demás. Es el mejor de sus colaboradores don Eloy Gotay Fernández, el empleado activo como joven y serio y trabajador, como que fuera su maestro mi inolvidable don Ricardo Mora Fernández.

Una tarde en que me mataba el fastidio, cuando ya ni siquiera podía con el alma, sofocante aún á la sombra, quise imponerme de cómo marchaba la policía y encaminé mis pasos al cuartel.

Allí sí que fui de sorpresa en sorpresa. El cuerpo de guardia correctísimo; ni cigarrillo en la boca, ni cháchara escandalosa, lo mismo que en un cuartel general en campaña; el almacén reluciente y ordenado; el oficinista sargento de guardia, cumpliendo

PILDORAS E INYECCION PALMER

COMO EN NUEVA YORK CAMMEYER

Entre nosotros Artavia, con sus horinas ayer recibidas que son reproducción de los estilos hoy de moda allá. Variedad sin fin de estilos. Hay juegos para vender y popularizar más estas formas tan cómodas; así como se venderán "árboles" para que el calzado conserve su forma por los siglos de los siglos. "Ideal es la marca de sus charoles y eso lo dice todo. Hará unas elegantes y nítidas polainas de baqueta charolada "American style". Las cabritillas y los glases blancos y de colores, todo, todo será de las mejores casas americanas, —como que hasta americanos hemos de ser con el tiempo— y para concluir— regala—abotonadores á todo el que lo solicite aunque no sea su cliente. AVENIDA CENTRAL.

con seriedad británica su trabajo cotidiano; ni siquiera papeluchos por el suelo, un orden tan maravilloso que no pude menos que exclamar: aquí debe mandar Eduardo Baldioceda. Y al momento salió éste y me dió un abrazo. Supe sus desazones en el puesto. Supe que tenía enemigos y no pude menos que decirle: Ten paciencia, hermano, los que te difaman por la prensa son sencillamente incapaces de hacer lo que tu haces como empleado del Licenciado Esquivel; mira: el bozo negro de tus veintiocho años es tan honrado como un bigotazo gris que yo conozco.

Aquí, mi señor Director, tenemos empleados de Aduana demasiado escrupulosos, por no decir otra cosa; tenemos dos médicos de paso muy apreciables: Bonnefil y Velázquez, nos hace falta un cuerpo de banda por varias razones: la primera, porque aquí hay damas; la segunda, porque aunque parezca mentira, tenemos oídos los barbudos. Haga usted, la propaganda en sección oficial y gire contra el buen gusto de su muy notable colaboradora literaria mi doña Rosita, cuyas manos besa.

DON JUNIPERO.

INFORMACION

HERIDOS.—Ayer algunos vecinos de Escasú se dieron de *chajirrazos* de una manera horrorosa. Sabemos que salieron heridos Lorenzo Sandi, Juan María Córdoba y un hermano de éste.

También fueron puestos á la sombra tres ó cuatro individuos por creérseles complicados en el motín.

PARECE MENTIRA.—Un policial de Higine nos dijo que por la calle del Cementerio existe una madre que castiga cruelmente á una niñita hija suya. Lo q' dejamos dicho se lo dijeron al policial en forma de queja para que este lo ponga en conocimiento de la autoridad competente. Son cuatro vecinos los que aseguran que aquella madre castiga cruelmente á la pátula que á la sazón cuenta seis ó siete años de edad. Bueno sería que se averiguara lo que haya de cierto.

ESCLOAR.—El Visitador del circuito escolar de Santa Cruz, don Rafael Cartín, fué á casa de doña Rosa de Chavarría á proponerle la dirección de la escuela de niñas de aquel lugar. Creemos que la señora de Chavarría no aceptará tan honroso puesto por la distancia.

A NUESTROS corresponsales les suplicamos que resuman todo lo posible sus correspondencias. Nos harán un favor con ello.

DE ALAJUELA

Repiqueo.—Los vecinos de la simpática ciudad del *Erizo* se quejan del eterno repicar de las campanas de la Parroquia, que no descansan un instante todos los días. Qué callen esas parlachiosas sus lenguas de bronce.

Social.—Nos dicen que se fundará una sociedad, cuyo nombre será *Centro Social*, en la cual se reunirán las principales personas de aquella culta localidad, á pasar ratos de solaz.

15 de Septiembre.—Para esa fiesta cívica, se hacen grandes preparativos

para celebrarlo con un pomposo baile. *Pascos*.—Menudean los bailes de confianza y los paseos á "La Ceiba", preciosa finca del doctor don Mariano Padilla.

Mejor se encuentra doña Mercedes de Chacón, matrona estimable de Alajuela. Nos alegramos de todo corazón.

Salubridad.—Podemos asegurar que aquella provincia ha sido sagrada para tanta peste que ahora andan azotando por todas partes.

Calles.—Las principales calles las están comportiendo; de paso decimos que es una lástima que las hagan empedradas.

Parque.—Ese lugar de recreo como siempre pintoresco y fresco sobre todo, el de Juan Santa María.

Nupcial.—Pronto contraerá matrimonio don Eladio Calvo con una simpática señorita de ese lugar.

VISITA.—Don Raúl Fernández Güell, estuvo en estos días en esa de paseo.

LOS SORPRENDENTES resultados en el tratamiento de las enfermedades de las vías urinarias que han dado las Píldoras é Inyección Palmer, han hecho que su uso sea ya general. La gonorrea más vieja la curan en 5 días. La Violeta.

COMUNICADOS

Las azañas de Mateo Fournier y de Querlino Vargas en la villa de Guadalupe

Cuando los honrados y valientes guadalupanos publicaron una manifestación, protestando de los abusos cometidos por el Jefe Político Mateo Fournier, creímos ver excesivo apasionamiento y exagerados los cargos que se le hacían; pero hoy, después de lo ocurrido á unos vecinos de San Isidro de San José, que fueron víctimas de incalificable atropello, quizá imotivado, de parte de aquella autoridad, estamos convencidos de que los guadalupanos anduvieron cortos en las inculpaciones que hicieron á ese tráfelo de menor cuantía. El miedo de que están poseídos don Mateo y sus hijos los hacen ver ejércitos de monstruos centauros, que les tienen por sus enemigos, en donde no hay más que pacíficos y laboriosos ciudadanos, que transitan las calles de aquella hermosa villa en forma de cabalgata ó á pie, para desempeñar su honrosa profesión, siendo siempre respetuosos á la ley é incapaces de hacer daño á nadie; el miedo de los mencionados señores es una amenaza constante para los vecinos de dicha villa y para cualquier persona que se le ofrezca pasar por ese lugar donde residen tan puilánimes "caballeros".

El sábado nueve de los corrientes, varios isidreños se encontraban haciendo compras en un establecimiento de la aludida villa, cuando fueron requeridos por un polizonte y obligados á retirarse inmediatamente, cosa que sorprendió tanto á éstos, como á los demás espectadores que allí se encontraban, y como hicieron protesta de semejante proceder, fueron amenazados con llevarlos á la cárcel; montaron á caballo, no sin hacer presente la injustificable exigencia. La policía pitó é hizo gran alarma y un hijo del Jefe Político quiso detener á nuestros convencidos sacando un revólver y disparando un tiro á los que iban á caballo. Acto indisciplinable forjado solamente de aquel corazón lleno de inexperiencia, pues á ninguna autoridad le es lícito hacer uso de sus armas á no ser atacada, y mucho menos á un individuo que carece de ella, pues si es autoridad el señor Luis Fournier, no está reconocido por nadie en ese lugar. Detenidos los reos inocentes por la policía y los hijos del "Supremo Jefe" de aquella localidad, cargaron sobre nuestros hermanos tal palio, que los dejaron como un crucifijo, y quien sabe hasta donde hubieran llevado su azarosa intención, si algunas personas no hubiesen intervenido con súplicas á tan inexorables "valientes" que suspendieron tan bárbaro ataque. Las víctimas fueron conducidas á la cárcel, donde les hicieron pasar una terrible noche, pagando al día siguiente diez colones de multa cada uno para poder salir de recinto tan infernal para el hombre honrado.

El señor Querlino Vargas, Agente de Policía de este lugar, brazo derecho del señor Fournier, puesto que es, para vergüenza nuestra, el único guadalupano que presta sus servicios para tiranizar al pueblo, fué el promotor de este escándalo, hecho por la misma policía, ordenado por el Jefe Político y puesto en práctica por su ayudante de campo, como si dijéramos, el nunca bien ponderado Querlino Vargas.

Puede tener garantías un pueblo que tales autoridades tiene, y que semejante á la hidra en vez de una cabeza posee siete, porque cada hijo del Jefe Político en referencia se cree investido de autoridad y con derecho para cometer tropelías? No es inconcebible qué habiendo en la villa de Guadalupe tantos hombres honrados, progresistas y aptos para desempeñar la Jefatura del pueblo, estén sometidos á la autoridad de un forastero que no busca el bienestar del vecindario, y que sólo ha tenido arte para conquistarse las antipatías de todos, por sus incorrectos procedimientos, tal como el que hizo con el honrado y respetable apañano mayor de sesenta y dos años, don Santos Araya, el mismo sábado que mandó apalear á los isidreños, multándole porque venía en su carreta y exigiéndole que siguiera á pie, trayendo el anciano en referencia un jovencito para que le guiara los bueyes, y como dicho señor quiso exponer sus razones ante tan "indulgente" mandatario, le mandó callar con la grosería que es propia de su estilo, amenazándole con enviarle á "chirón" si volvía á masticar palabra. La razón por la cual el carretero Araya venía en su vehículo, era por estar impedido de sus pies, siéndole muy difícil recorrer la larga distancia que hay de su casa á la capital; el pobre viejecito no se escapó de pagar su colón y seguir á pie su camino habiendo experimentado las "dulces palabras" con que acostumbra despedir á las humildes personas que ante su despacho hace llegar.

Basta ya. La medida de los abusos está llena. Es preciso que el muy ilustrado Gobierno del licenciado Esquivel se convenza de que el señor Fournier es motivo de intranquilidad para los vecinos de Guadalupe y que las personas más importantes por su acrisolada honradez y su capital, se mantienen retiradas debido á la poca confianza que tienen en que sus esfuerzos, en bien del adelanto del pueblo, sean utilizados y más aún por el poco aprecio que tienen al que hoy tiraniza á los habitantes de ese lugar.

Unimos nuestra súplica á la de los quinientos ó más vecinos de ese lugar que ya lo han hecho, pidiendo al señor Presidente de la República, Lic. don Ascensión Esquivel, remueva

al actual Jefe Político, dándole otro puesto en consonancia con sus aptitudes. Para Jefe Político le falta el tino y capacidad necesarias con que hacerse respetar de los ciudadanos sin echarse la odiosidad de ellos por su manera de gobernarlos con tanta tirantez.

En otra correspondencia diremos algo de otras hazañas y desmentiremos mucho de lo dicho en algunos diarios, que han circulado en días pasados, donde se habla muy bien del señor Fournier.

UNOS ISIDREÑOS

San Isidro, 14 de julio de 1904.

TALLER DE CAPINTERIA

DE José M. Artavia. Al lado Norte del Mercado se encuentra el depósito de muebles de todos los gustos, precios y estilos. En el mismo local se hacen cargo de toda obra de artesón y ebanistería. En este depósito sí que se consiguen gangas.

M. ARGUELLO DE VARS Y J. R. ARGUELLO DE VARS ABOGADOS

Oficinas:—Frente á los Almacenes de Leiva y Mora y E. Pagés y C<sup>o</sup>—Calle 20 Sur n<sup>o</sup> 54.

ANTBAL SANTOS,

ABOGADO Y NOTARIO

Despacha en la casa con verja y jardín frente á la que fué del canónico doctor Rivas, cien varas al Sur del Palacio de Justicia, de 7 á 4 de la tarde, hasta los días festivos, para que en éstos puedan escriturar sus contratos los que viven lejos. Presenta documentos para su inscripción, manda borradores de escrituras adicionales para corregir defectos subsanables y notas de estudios de fincas, respectivamente por Cr. 0.50, 4 y 2 colones qu. Julio 7. 1 m.

SE ALQUILA

una casa en San Pedro del Mojón.—Entenderse con don Francisco Flores.—Julio 7.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MEDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJERES

Consultas de 12 m á 3 p. m. Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur.

LA POLVORA

—DE— FELIX QUESADA E HIJO antiguamente de Carlos Verzola. 100 varas al Norte de La Dolorosa, frente á don Chico María Castro.

En este establecimiento se encontrarán toda clase de artículos de pulpería frescos, baratos y de magnífica calidad. Vinos franceses y españoles de los más viejos. Licores extranjeros, buenos tragos y una variedad de cosas que sería largo enumerar. Ventas al menudeo. Llamamos la atención especialmente hacia la baratura de los precios, LA POLVORA es para quemarla y á precios de quema vendemos todo lo nuestro.

Julio 11. 1 m.

ZAPATERIA ITALIANA

DE ANTONIO CARBONI

CALLE 18 N. Y 4<sup>a</sup> AVENIDA O.

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de E. E. U. U. y Europa. Los vende á precios que no admiten competencia.

Calzado de todas clases y formas

clavado y hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—Jun. 15

Tip. de LAS NOTICIAS.

# Ozomulsión

Este maravilloso medicamento ha venido á traer al mundo el consuelo de enfermos que desesperaban de su curación. Los pulmones debilitados y atrofiados por el exceso de trabajo, desarreglos y otras causas, reciben de la OZOMULSION todo el vigor que han perdido. Reconstituye la salud, da belleza y produce fuerzas. La aparición de este específico fué la desaparición de las afecciones pulmonares y de la debilidad en general. El tísico lo es porque quiere existiendo la



Embellrece, fortifica y da salud. Esta preparación contiene todo lo que las otras de la misma especie dan por partes. Trae Guayacol, Creosota y Aceite de Hígado de Bacalao, por eso cura. Los casos de curación en este país son numerosos.

Principal depósito: BOTICA DE "LA VIOLETA". De venta en todas las boticas. Agentes generales en la América Central. JIMÉNEZ & C<sup>o</sup>

## LINEA DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS.

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días.  
Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precios del pasaje en primera á Manchester £ 20:0:0.  
Precios del pasaje en primera á Bristol £ 15:0:0.  
Para más pormenores dirigirse á las Oficinas de esta Compañía.  
United Fruit C<sup>o</sup> Costa Rica División

JOHN M. KEITH  
ADMINISTRADOR.

## ELISA MADRIGAL

OBSTETRICA

Despacha en su casa de habitación á todas horas, Calle 18 Sur, nº 335, 25 varas al Sur de "La Tempestad."

## LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA  
QUE TERMINA EL 17 DE JULIO DE 1904

### SALIDAS

Vapor	"Boundbrook"	para Boston	el Martes
"	"John Wilson"	" Mobile	" "
"	"Hispania"	" "	" Miércoles
"	"Buckann"	" Nueva Orleans	" Jueves
"	"Chickahominy"	" Bristol	" Viernes
"	"Brewster"	" Nueva Orleans	" Sábado
"	"Mount-Vernon"	" Mobile	" Domingo

## EL CIRUJANO DENTISTA DOCTOR E. A. FRIIS

Avisa que para facilidad de su numerosa clientela, su oficina permanecerá abierta los Domingos y días de fiestas hasta las 11 a.m.

Además se hace cargo de toda clase de trabajos sobre oro. Ultimo modelo de los Estados Unidos. Extracciones sin dolor. Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro.

CALLE DEL TRANVIA

Las horas de oficina son { de 7 á 11 a. m }  
{ de 12 á 5 a. m }  
Los domingos { de 7 á 11 a. m }

## ART GALLERY

La Galería Fotográfica más antigua del país es sin duda la que queda contigua á la Botica Francesa, frente al Parque Central. Allí se ha retratado á todo el país y á todos los costarricenses, tenemos 5,000 negativos de vistas nacionales y 100,000 de personas.

Tenemos un surtido completo de tarjetas postales "fijas" ilustradas y nos hacemos cargo de cualquier ampliación. De una persona que se retrató en nuestro taller hace 30 años podemos dar las copias que quieran.

La colección de marcos que tenemos es notable. Visiten nuestra Galería y verán que curiosidades de retratos en botones y en todo tenemos nosotros.

PAYNTER BROS

## IMPRENTA DE AVELINO ALSINA

CALLE DE LA ESTACION, JUNTO A "LA CABAÑA"

TELEFONO Nº 36. — APARTADO 249

En este taller, montado á la europea, se hacen toda clase de trabajos tipográficos. Nitidez, puntualidad y baratura en todas las obras.

Agencia de circulación de esquelas mortuorias.

8

## FOLLETIN DE "LAS NOTICIAS"

Al anochecer había salido de la nieve la tercera parte superior del pueblo, ofreciendo este lentísimo alzarse sobre la inmensa sábana algo de espectáculo teatral, como cuando surge un grupo de casas por escotillón. Aquella noche fué intranquila, llena de rumores, de crujidos, del gotear incesante de la nieve. De rato en rato oíanse voces humanas parecidas á un lejano alerta.

Cuando el sol asomó otra vez su cara al final del valle, ofrecióse á los ojos una decoración completamente distinta: muchas casas estaban libres de la nieve...Grandes ríos de agua corrían por las calles, inundando huertos y corrales, y había que darles otro curso levantando diques de piedras y tierra. De todas las chimeneas salían nubes de humo vivificador; oíanse ladridos de perros y canto de gallos...El pueblecito resucitaba.

El trébol enteróse de este trastorno

con gran alegría, aunque al par desesperado por no poder averiguar lo que en casa de su ama pudiera haber ocurrido. Hizo varios esfuerzos para empujarse y ver mejor, y no pudo conseguirlo.

A cosa de las doce se levantó un poquito de aire que lo condujo al techo de una casa. Desde ella pudo columbrar el alud dividido en pedazos, como un ejército vencido, sucio, batido por el sol, sin presentar ninguna resistencia ni ofrecer el menor peligro: era el coloso arrojado á tierra.

¡Gracias á Dios! Al fin aumentó la fuerza del aire, lo suficiente poderoso para llevar á nuestra planta á la misma puerta de su adorada casita. Aun se notaba la humedad de la pícara nieve, pero mientras luciese el sol se podía permanecer allí. En lo que había que pensar ahora era en penetrar dentro de la casa, lo que no parecía muy difícil, pues todas las ventanas estaban cerradas herméticamente. Traído y llevado por el viento, paseóse el trébol por los alrededores de la vivienda sin encontrar agujero alguno que pudiera darle ac-

ceso al interior. Ya pensaba desistir de su propósito, cuando se abrió repentinamente una ventana y el viento le empujó dentro.

Al principio se quedó atontado y sin conocer el sitio en se hallaba. Cuando se recobró, enteróse de que la estancia á donde el aire le arrojó era una antecámara en la que había sido expuesto á la curiosidad de los vecinos. Por delante de él pasaron dos mujeres con aspecto triste, llevando tazas en la mano. Luego entró un señor de aspecto grave, el cual habló con ambas mujeres en tono apesadumbrado, dirigiéndose á otra habitación. Por más que el trébol atendía á todas partes, por ninguna de ellas columbraba á su ama, y como allí dentro no se daba albergue al aire, armóse de paciencia en su rincón y esperó.

Un vecino á quien la prisa hizo olvidarse de cerrar completamente la puerta, sirvió sin querer á los deseos del trébol, que á la postre se encontró en la alcoba de la niña. ¡Santo Dios! ¿qué